

Au moment où Louis XIV commence sa guerre de Hollande, en 1672, un jeune prince *alaoui* accède au trône du Maroc. Tous deux vont être des monarques absolus, soucieux de parfaire leur image et leur métier de roi. Deux longs règnes de cinquante-cinq ans, parallèles autant que contrastés.

Les qualités de Moulay Ismaïl, nombreuses, parce que poussées jusqu'à l'outrance, embarrassèrent historiens et chroniqueurs. Son règne, légendaire de son vivant, fut très controversé. « Les uns l'ont fait noir comme de l'encre, d'autres blanc comme neige. » Il resta, pour la plupart, « *un des hommes les plus difficiles à juger* ».

Les Puissances de l'Europe d'alors — mises à feu et à sang par les guerres louis-quatorziennes — firent antichambre à Meknès pour obtenir du Chérif, non sans concessions, avantages commerciaux et traités de paix. Seule, la politique de prestige et de grandeur de Louis XIV « ne lui en imposa point ». Les campagnes fructueuses des corsaires de Salé et les nombreuses croisières des escadres françaises le long des côtes marocaines accentuèrent malentendus et différends ... Moulay Ismaïl n'en demanda pas moins la main de la princesse de Conti, et, en 1709, proposa à Louis XIV — désespéré — de venir avec ses troupes combattre à ses côtés les Alliés de la guerre de Succession d'Espagne.

Ces événements suscitèrent intérêt et passion, défrayèrent la chronique des cours d'Europe, alimentèrent les conversations de salons et les colonnes de la presse naissante d'alors tels *Le Mercure Galant*, *La Gazette de France*, *La Gazette de Hollande*.

S'appuyant sur les Mémoires de l'époque, les études ponctuelles et, surtout, les Archives de France, Younès NEKROÛF nous relate ces événements et nous restitue cette phase peu connue de la seconde moitié du XVII^e siècle.

« Le résultat de ce minutieux travail est une promenade passionnante dans un Maghreb qui se dérobaît aux regards des Européens, et une saisissante plongée dans les rapports des Etats, entre Atlantique et Méditerranée. Les affairistes, les militaires, les diplomates s'exercent en un ballet incessant. Le clou du spectacle est évidemment l'ambassade du corsaire de Salé, Ben Aïcha, auprès du Roi-Soleil... » (Préface de Michel Jobert.)

Professeur puis ambassadeur, Younès NEKROÛF a représenté son pays auprès de divers forums internationaux et différents Etats d'Afrique, d'Europe et d'Asie. Passionné d'histoire, il a écrit entre autres, un *Essai sur la colonisation portugaise et la Bataille des Trois Rois* (Albin Michel) qui, couronné par l'Académie française, a remporté le Prix de l'Afrique méditerranéenne et le Prix des Littératures de langue française hors France.

ISBN 2-228-03128-6
140,00 F TTC



TABLE

CHAPITRE PREMIER

Le 18 avril 1672, au large de Salé	3
Un monarque peu ordinaire	5
Le royaume de Maroc d'alors	12
Un premier compétiteur	22
Corsaires salétins et captifs chrétiens en 1672	23
Les relations entre le Maroc et la France en 1672	28

CHAPITRE II

Moulay Ismaïl « bien disposé » envers la France	33
Les premières épreuves de Moulay Ismaïl	35
Moulay Ismaïl construit sa capitale à Meknès	37
Moulay Ismaïl se constitue une armée permanente	40
Les campagnes de pacification	43
Embargo impérial sur les captifs chrétiens	46
Le gouverneur anglais de Tanger demande audience	48

CHAPITRE III

Le retour au Maroc de Moulay El-'Arbi	53
Dix Trinitaires espagnols au Maroc	56
Succès et difficultés de Moulay Ismaïl	58
Les Marocains assiègent Tanger	62
Les Marocains reprennent La Maâmôra aux Espagnols	68
La France négocie un traité avec le Maroc	71
Deux lettres de Moulay Ismaïl à Louis XIV	77

CHAPITRE IV

Un ambassadeur marocain à Paris	83
Le traité de Saint-Germain	96
Un ambassadeur de France en mission au Maroc	104
Moulay Ismaïl écrit à Louis XIV, Louis XIV lui répond	121
Les Marocains reprennent Tanger	127

CHAPITRE V

Une audacieuse critique adressée à Moulay Ismaïl	133
Les relations entre le Maroc et la France se détériorent	141
Litiges et rupture entre la France et le Maroc	151
Deux campagnes de Moulay Ismaïl	160
Alors l'Europe vivait de nouveaux événements	163

CHAPITRE VI

La relance avec la France	169
Les Marocains reprennent aux Espagnols Larache et Assilah	179
Un astucieux mais « pernicieux » consul de France entre en scène	184
Négociations et rachats de captifs	206
Un deuxième ambassadeur de France au Maroc	213

CHAPITRE VII

Moulay Ismaïl en plein éclairage	239
Moulay Ismaïl par l'anecdote	249
L'Église chrétienne au Maroc	255
La vie des captifs sous le règne de Moulay Ismaïl	264
La vie des galériens marocains en France	271
Ni guerre ni paix	280

CHAPITRE VIII

Moulay Ismaïl écrit à Jacques II	296
Le « Roi des Corsaires » chez le Roi-Soleil	304
Moulay Ismaïl et la princesse de Conti	326
Les fils de Moulay Ismaïl se révoltent	340
La controverse sur les 'Abîd	346

CHAPITRE IX

Croisières françaises et Rédemptions	351
Des troupes marocaines au secours de Louis XIV ?	359
Rupture diplomatique entre la France et le Maroc	370
Traité de paix avec les Anglais. Le siège de Ceuta	375
<i>Épilogue</i>	383
<i>Bibliographie</i>	387